





# Raíces magallánicas

692.713

Silvestre Fugellie

Mario I. Moreno sale a la palestra con un libro curioso: "Raíces magallánicas". Conocemos al autor a través de sus artículos con aroma campesino y sus labores folklóricas persistentes. En esta oportunidad nos trae la presencia archidura de la raíz regional, tan histórica y rica en matices subyugadores y en panoramas naturales, aun discordes. Moreno ha comprendido a la tierra conquistadora, a la novia incondusa que se dejó querer bajo su blanco tul serrana, su verde pampero, su mar y cielo azulosos, y sus costas eternamente grises y quebradas. Es una consorte que atrae como imán y, según parece, no zafa. El la entiende; ha caído en sus redes y también la aprecia. Otro empeño de esta domisela silenciosa, helada y agente de extrañas calorías, como aquellas termas que afloran entre hielos milenarios.

"Raíces magallánicas" es "un libro variado e interesante" nos dice su prologuista Osvaldo Wegmann H.; porque, diríamos, se introduce en los aborigenes y se infiltre en sus cánticos y rituales, y porque pretende extraer como de laúdes las notas folklóricas perdidas; algo siquiera para mantener en el presente la pasada aventura étnica y la asombrosa maravilla del arraigo en "la tierra a la que vine no tiene primavera". (Desolación de G. Mistral). Así desfilan por sus páginas, tehuelches, onas, alocalufes y yoganes, mostrándonos la existencia de sus razas enfrentadas a una civilización materializada y progresista, pero de incipientes normas conductivas para interpretar el sentimentalismo indiano.

Moreno nos informa de creencias populares, del hablar, de comidas típicas y de un índice variado donde algunos ecos aún mantienen sus retahilas. Otros ondas pertenecen al pretérito y las más se esfuman como volutas. Por esto el libro. Para que algo quede. Para que mucho no se pierda.

Aunque existen citas muy particulares usadas por distintos estratos sociales del Magallanes antiguo, la voz del pueblo seguirá siendo la voz de la humanidad; pero ese pueblo va de rey a paje. En página 75 dice de cómo llamaban a quienes retiraban los barriles con excrementos; sin embargo recuerdo que, cuando de ellos se trataba, era costumbre referirse a "los abróñicos" del servicio abróñico, contratistas de la Municipalidad. (Ver Censo General, pág. 419, Tomo II, Lautaro Navarro Avaria). La cita del veleiro Andalucía es escueta. Esta hermosa embarcación tiene una historia lezana, prendida al velamen o navegada al remolque allá por la conflagración mundial del 40. También notamos la falta de personajes, comidas típicas, costumbres, en fin, no propias pero sí de arraigo, de adopción o imitación si se quiere; pero ¿pueden todas estas raíces magallánicas caber en los 120 páginas de un libro? ¡Ni aún rigurosamente comprendidas en gruesos volúmenes!

Mario I. Moreno ha dado un paso novedoso, inicial, digno de ser imitado, incluso en el esclarecimiento de nombres topónimos. No ha mucho me preguntaban el por qué de Chabuncó. Es un palo náutico que afirma cercados a cañales de pesca, según voca-

# Raíces magallánicas [artículo] Silvestre Fugellie.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Fugellie, Silvestre, 1923-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Raíces magallánicas [artículo] Silvestre Fugellie.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)